Aspectos de la Demografía de la provincia de Toledo

Por VICENTE RODRIGUEZ RODRIGUEZ

U. N. E. D. Madrid

INTRODUCCION

El estudio de la población en un espacio dado, puede ser la base para la comprensión de otros hechos geográficos y económicos. A esta idea general no escapa la provincia de Toledo, aún más si se tiene en cuenta que Toledo está considerada como una Provincia demográficamente regresiva.

Sin embargo, en el momento actual, este carácter regresivo no es tan patente, al menos en alguna zona de la Provincia, donde la influencia del área metropolitana de Madrid es más notoria, influencia que está condicionando su situación demográfica y económica. A esta misma conclusión llega García Curiel en su estudio de la Provincia (1).

CARACTERES GENERALES DE LA POBLACION

La provincia de Toledo es una de las más extensas de España, con 15.638 kilómetros cuadrados, que suponen el 3,04 por 100 del territorio nacional, mientras que su población es, en 1975, de 464.226 habitantes, el 1,3 por 100 de la población española.

La evolución de la población desde principios de siglo ha sido creciente hasta la década de 1950, excepto en la de 1940 por razones obvias. En cambio, de 521.637 habitantes que tenía la Provincia en 1960, se ha pasado a 468.925 habitantes en 1970, con lo que perdió el 10 por 100 de su población, mientras España crecía en el mismo período un 10 por 100. Hasta 1975 este proceso de disminución ha seguido patente, bien es verdad que atenuado.

Por lo que respecta a la densidad de (ver gráfico 1).

población, que mide la relación entre los habitantes y la superficie en un período dado, la evolución demográfica inferior a la na causas de esta densidad provincial era de 33,94 h./ki-lómetro cuadrado, habiendo bajado en que alecta principal de la causa de esta que alecta principal de esta que alecta principal de la causa de esta que alecta princip

1970 a 30,5 h./kilómetro cuadrado. En el primer año, considerado aproximadamente, un 60 por 100 de los Municipios toledanos están por debajo de la densidad media provincial. En 1970 esta proporción alcanza el 63 por 100, que representa un volumen superior de Municipios, ya que la densidad media de 1970 bajó con respecto a 1960.

Examinando la variación de población entre 1960 y 1970, a nivel municipal, destacan dos grupos de Municipios. Por un lado están los que tienen una variación positiva de población, es decir que aumentan su población. Estos son predominantes en las comarcas de Toledo-Sagra y la Mancha. Los Municipios que pierden población se distribuyen en la parte occidental de la Provincia, con lo que la división demográfica de ésta queda muy clara.

La comarca de Toledo-Sagra tiene 21 Municipios que ganan población, entre los 45 de que consta la misma, índice bastante claro de su demografía progresiva. Otros Municipios con población creciente son Torrijos y Talavera, que están inmersos en zonas que pierden población abundantemente.

CARACTERES DINAMICOS

La natalidad provincial, desde principios de siglo, está dividida en dos etapas. La primera llega hasta 193640, en la que ésta disminuye continuamente, con descensos bruscos como el que se produce en 1916-20 a consecuencia de la epidemia de gripe de 1918. La segunda etapa se caracteriza por un rápido descenso y posterior estancamiento, que se corresponde con el momento actual (ver gráfico 1).

Actualmente, desde 1966, la natalidad en Toledo está entre 15 y 16 por mil, inferior a la natalidad española. Como causas de esta situación, señalaríamos la emigración de la década de los 60, que alecta principalmente a la población joven, y en menor medida al control de la natalidad.

En cambio, las ciudades de Talavera y Toledo presentan unas tasas de natalidad muy elevadas, llegando, por ejemplo, en Toledo en 1970 a 92,72 por mil, tasa justificada únicamente, como sucede en provincias de demografía regresiva y falta de equipamientos, por el hecho de que las mujeres van a dar a luz a los hospitales y clínicas de la capital (2). Afecta este hecho por igual a Talavera que a Tóledo.

Por lo que respecta a la mortalidad, su evolución desde 1900 sigue las mismas pautas que la natalidad (ver gráfico 1). Presenta una primera etapa hasta 1936-40 con disminución rápida de la tasa y una segunda a partir de dicha fecha con decrecimiento acelerado hasta llegar a cotas entre el 8 y 9 por mil, prácticamente iguales a las de la mortalidad española.

La tendencia previsible de la mortalidad en Toledo se encauza hacia un lentísimo aumento, producido o generado por el envejecimiento general de la población, ya que la Provincia en la última década perdió un 38 por 100 de su población comprendida entre 15 y 40 años (3).

Estudiando la mortalidad por grupos de edad, se comprueba que mueren más hombres que mujeres hasta la edad de 50-54 años, cambiándose el signo a partir de los 55 años. Por otro lado, la mortalidad infantil ha sufrido una disminución en términos absolutos que ha pasado de 520 defunciones en 1960 a 181 en 1970. La evolución que ha

SERVICIO SINDICAL DE ESTA-DISTICA «Las comarcas de la provincia de Toledo» O. S., Madrid, 1977.

⁽²⁾ CAMPO, S. de «Análisis de la población española» Ariel, 2.ª ed. 1975.

⁽³⁾ Vid. nota 1.